

EL VALOR DEL VOTO CHILANGO A LO LARGO DE LA HISTORIA

Evolución de la democracia en la capital a lo largo de 27 años

POR IONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

El ejercicio democrático a través de las elecciones libres en la Ciudad de México ha evolucionado a lo largo de los sexenios.

Desde el crecimiento de los padrones electorales de 5.8 millones en 1997 a 7.7 millones de votantes en 2021, hasta reformas políticas y cambios de nombre de la entidad federativa, que pasó de ser Distrito Federal (DF) a Ciudad de México (CDMX).

Un periodo de transición de tres años marcó la primera Jefatura de Gobierno, luego se creó el instituto electoral local e iniciaron los periodos sexenales.

Después se crearon figuras como voto en el extranjero y diputado migrante. Y la capital tuvo su propia Constitución.

Cada elección de Jefatura de Gobierno ha tenido sus rasgos distintivos, pero todas comparten un uno en particular: una participación ciudadana superior a 65%.

Luego de 27 años, la capital enfrenta hoy un nuevo proceso democrático.

1997: COMIENZA LA DEMOCRACIA CHILANGA

Una reforma constitucional en 1996 permitió que los capitalinos eligieran por voto universal al titular de la Jefatura de Gobierno, integrantes de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) y de las delegaciones políticas en las elecciones de 1997.

Ello luego de que desde 1928 el jefe del Departamento del Distrito Federal era designado por el Presidente de la República.

Este periodo de Jefatura de Gobierno duró sólo tres años como una transición.

En 1997, la elección se celebró el 6 de julio con un listado nominal de cinco millones 889 mil 985 electores y votaron tres millones 947 mil 283 votos; es decir, una participación de 65.07 %.

La Jefatura de Gobierno la obtuvo Cuauhtémoc Cárdenas por el PRD.

2000: PRIMERA ELECCIÓN DEL IEDF

En 1997 se reformó el Estatuto de Gobierno del Distrito Federal y para 1999 se creó el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), que organizó la elección de 2000.

Se celebró el 2 de julio y se eligieron Jefatura de Gobierno del DF, Jefaturas Delegacionales, Diputaciones de Mayoría Relativa y Diputaciones de Representación Proporcional de la ALDF.

Hubo una lista nominal de seis millones 256 mil 698 electores y votaron cuatro millones 371 mil 498 personas; es decir, una participación de 69.86%.

La Jefatura de Gobierno la obtuvo Andrés Manuel López Obrador por los partidos PRD, PT, Convergencia, PCD, PSN y PAS.

El año 2006 se caracterizó por el plantón en Paseo de la Reforma debido a la



acusación de un fraude electoral en la elección presidencial.

La elección se celebró el 2 de julio y en la capital se eligieron Jefatura de Gobierno del DF, Jefaturas Delegacionales y diputados de la ALDF.

Hubo una lista nominal de siete millones 99 mil 956 electores y votaron cuatro millones 774 mil 99 personas; es decir, una participación de 67.24%.

La Jefatura de Gobierno la obtuvo Marcelo Luis Ebrard Casaubon por los partidos PRD, PT y Convergencia.

2012: VOTO EN EL EXTRANJERO

En 2012, la elección se celebró el 1 de julio; además de los cargos votados en las elecciones anteriores, este año hubo voto en el extranjero.

Hubo una lista nominal de siete millones 216 mil 623 electores más 10 mil 782 en el extranjero y votaron cuatro millones 768 mil 926 personas; es decir, una participación de 65.98%.

La Jefatura de Gobierno del Distrito Federal la obtuvo Miguel Ángel Mancera por los partidos PRD, PT y Convergencia.

2018: CIUDAD DE MÉXICO Y SU CONGRESO

Luego de que en 2016 hubo una reforma política y cambió el nombre de Distrito Federal a Ciudad de México, en la elección de 2018, por primera vez, se eligieron Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, integrantes del Congreso de la Ciudad de México y titulares de alcaldías.

El IEDF cambió su nombre a Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM).

La elección se celebró el 1 de julio. Hubo una lista nominal de siete millones 651 mil 238 electores, más 28 mil 803 en el extranjero; la participación fue de 70.44%.

La Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México la obtuvo Claudia Sheinbaum por los partidos PT, Morena y Encuentro Social.

2021: DIPUTADO MIGRANTE

Aunque en 2021 no se eligió Jefatura de Gobierno, sólo alcaldías e integrantes del Congreso, por primera vez se votó por la figura de diputado migrante.

La elección se celebró el 6 de junio y el cargo lo obtuvo Raúl de Jesús Torres Guerrero por el PAN.



Fotos: Archivo histórico Excélsior y Archivo



